

Institut Européen des Jardins & Paysages

Inventaire des parcs et jardins de Belgique – Wallonie

Province de Brabant wallon

Parc du Château de Baudemont

Auteur(s) : Nathalie de Harlez et l'Institut du Patrimoine wallon

Nom du jardin	Parc du Château de Baudemont
Date de création	XIX ^e siècle
Province	Brabant wallon
Arrondissement	Nivelles
Commune	Ittre
Coordonnées	rue de Baudémont, 52 ; 1460, Baudémont ;
Localisation	Latitude : 50.6295943 Longitude : 4.284818399999949

Historique

Ce vaste complexe agricole dispose d'un logis à trois corps. Il s'agit de bâtiments classiques en brique cimentée ou enduite, érigés sous une toiture mansardée en ardoise avec lucarnes à bâtière. A la fin du XVIII^e siècle, la carte de Ferraris atteste déjà l'existence d'un jardin essentiellement composé d'un verger bordé de haies. L'état actuel du parc remonte au XIX^e siècle. Entièrement ceinturé par une haie champêtre, il est implanté sur deux niveaux. Le niveau supérieur est réservé à des fins agricoles et englobe l'ancien potager. Malgré son caractère rural, cette partie est ponctuée de nombreux arbres isolés ou en bouquet de caractère horticole (hêtres pourpres, hêtres pleureurs, etc.). On accède à la partie basse du parc par l'ancienne entrée d'honneur. Un chemin sinueux pavé offre à chaque instant de nombreuses perspectives sur le parc. Cette partie inférieure est valorisée par l'enfilade de plusieurs plans d'eau.

Description

Éléments architecturaux : De la ferme primitive reste le corps de logis remanié et embelli, ainsi que diverses constructions groupées. Le dispositif en U de la demeure est constitué notamment par l'orangerie au nord-est, réhabilitée en chapelle villageoise. Au sud-ouest de la demeure, maisonnette des années 1950, destinée aux jeux d'enfants. A l'est, grille en fer forgé peinte en blanc. Au nord, glacière extra-muros inaccessible.

Éléments mobiliers : Vestiges d'un vase sur socle en pierre calcaire avec inscriptions à caractère romantique. Bancs en fonte imitant le bois. Clôturant l'axe principal du potager, adossée au mur sud-ouest, curieuse fontaine en rocaille avec bassin semi-circulaire.

Éléments végétaux : Depuis l'ancienne entrée principale (à l'est), bordant le chemin d'accès pavé, trois marronniers (*Aesculus hippocastanum*), un hêtre pourpre (*Fagus sylvatica* 'Atropurpurea'), trois platanes (*Platanus occidentalis*). Longeant le chemin parallèle aux étangs, deux hêtres pourpres (*Fagus sylvatica* 'Atropurpurea'), une allée de robinier (*Robinia pseudoacacia*) rejoignait une ancienne villa entourée d'un îlot constitué de hêtre pourpre (*Fagus sylvatica* 'Atropurpurea') et d'un hêtre pleureur (*Fagus sylvatica* 'Pendula'). Au sud-ouest du château, deux hêtres pourpres et un tilleul (*Tilia x orbicularis*). Dans le potager, portions d'allées de buis (*Buxus sempervirens*).

Potager : Vaste potager d'un hectare entièrement clos d'un haut mur en brique dont un quart témoigne encore de la structure originelle. Quelques vestiges de haies de buis et d'alignements de fruitiers ainsi que des serres sont toujours en place.

L'eau : Depuis l'est vers le sud de la propriété, succession de trois étangs alimentés par la source du Ry : le Grand étang (à l'est), l'Etang de l'île (au centre) et l'Etang du Pou. Le premier et le deuxième étang sont séparés par un ponton. L'île est maintenue. Un pont métallique avec passerelle en béton enjambant le premier étang permet le passage depuis l'ancienne entrée principale à l'angle est.

État de conservation : La démolition de nombreux bâtiments de la ferme, principalement situés à l'angle nord, a débuté après la Première Guerre mondiale. Véritable partie intégrante de la ferme comme l'atteste une vue aérienne prise 1955 et 1960, le potager de grande dimension abritait un imposant complexe de serres chauffées (fleurs, vignes et semis). Il était structuré par des plates-bandes bordées de buis et d'alignements de fruitiers palissés. De nombreuses couches à l'angle nord du potager sont entièrement démontées. Au sud-ouest, adossé au mur extérieur du potager, complexe de serres chauffées destinées à la culture des orchidées dont la renommée était célèbre en Belgique au début du siècle. Démolies après la Première Guerre mondiale, il n'en subsiste que quelques caves voûtées. Depuis 1890, le harras voisin occupe une partie du potager. Une villa des années 1925 située au sud-ouest de la propriété a été démolie en 1965. Près de l'Etang de l'île, un pavillon en bois aujourd'hui démoli offrait une vue romantique.

Maintenance : Les haies, quelques massifs taillés et les parterres constituent l'ornementation des pelouses proches du corps de logis. Un entretien régulier est assuré. La partie boisée revêt un caractère sauvage. Les étangs feront prochainement l'objet de travaux de nettoyage et de dégagement.

Cartographie

Carte chorographique des Pays-Bas autrichiens du Comte de Ferraris (1771-1777) : 79/1

Carte topographique 1.20.000^e (Dépôt de la Guerre) : 39/6 (Feluy) Impr. coul. 1929

Carte topographique 1.10.000^e (Institut Géographique National) : 39/6

Orthophotoplan 1.10.000^e (Service Public de Wallonie) : 39/6/2

Autre(s) source(s) cartographique(s) :

Aéro Atlas, pl. 213.

Iconographie

Autre(s) source(s) iconographique(s) :

« Château de Baudémont », vue aérienne. Carte postale, éd. de l'Occident, Bruxelles, vers 1955-1960.

Bibliographie

BAUDOUIN Jean-Claude et de SPOELBERCH Philippe, *Arbres de Belgique. Inventaire dendrologique 1987-1992*, s.l., 1992, p. 421.

Informations administratives

Publié : non

Superficie : 30 hectares

Informations complémentaires

Auteur du formulaire : Katrien Depicker / Didier Hoyos

Date de création de la notice : 1999-02-24

Index

Statut : privé

Ouverture : ouvert au public

Type : Paysager